

小さな町の大きな挑戦 "穏豊社会、への一里塚

神田治史特定非営利活動法人泉京・垂井副代表理神が、たって、

地域の人びとが穏やかに豊かに暮らせる『穏豊社会』を目指す。岐阜県の垂并町では、フェアトレードに地産地消を組み合わせ、地域の活性化や、循環型社会の実現に向けて、フェアトレードが活用されている。

「今日から垂井町もフェアトレードタウンを目指し「今日から垂井町もフェアトレードタウン運動」のなかで、わたおけるフェアトレードタウン運動」のなかで、わたはキッパリと宣言した。四年前から始めた、フェアトレードデイ垂井、の関係者のあいだでは議論のアトレードデイ垂井、の関係者のあいだでは議論のアトレードデイ垂井、の関係者のあいだでは議論のアトレードを始める前に、対外的に宣言することで、小さな町の大きな挑戦は始まった。

揖斐川中流域の交通の要衝・垂井町

岐阜県不破郡垂井町は濃尾平野の北西端に位置し、町のまんなかを揖斐川支流・相川が貫く扇状地にある。古に美濃路の分岐点の追分宿として多くのには中山道と美濃路の分岐点の追分宿として多くのには中山道と美濃路の分岐点の追分宿として多くのには中山道と美濃路の対域点の追分宿として多くの工場が立地している人口約二万八○○○人の小さの工場が立地している人口約二万八○○○人の小さの工場が立地している人口約二万八○○○人の小さの工場が立地している人口約二万八○○○人の小さの工場が立場にある。

垂井町は、工場立地や交通の利便性の高さゆえ

に急激な人口減は免れているものの、一見豊かなに急激な人口減は免れているものの、一見豊かなに急激な人口減は免れているものの、一見豊かなに急激な人口減は免れているものの、一見豊かなに急激な人口減は免れているものの、一見豊かなに急激な人口減は免れているものの、一見豊かない。おまけに近隣山村からの薬

況ぶりだった。 来場者があり、建物に入れない人も出るほどの盛 始まった。フェアトレ 内の地区集会所を借りて一○店舗ほどの出店から 少しずつでも高めていこうと考えた。一年目は町 フェアトレードや世界の南北格差についての理解を フェアトレード商品を扱っているお店に声掛けして、 を扱うカフェと、 土砂降りの天候にもかかわらず、 垂井〟を始めた。 このような町で四年前に、フェアトレードデイ NPO法人泉京・垂井が、おもに岐阜県内で わたしも所属しているまちづく 垂井町内でフェアトレード商品 ード月間の五月とは思えない 予想外の大勢の

二年目は町内で最大のお寺・平尾御坊願證寺の

境内で。かつては一二月の報恩講で見世物や露店が境内で。かつては一二月の報恩講で見世物や露店がたので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳たので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳たので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳たので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳たので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳たので、フェアトレードや地産地消を扱う基準を厳しくして、四年目となる今年は出店者こそ約五〇しくして、四年目となる今年は出店者こそ約五〇しくして、四年目となる今年は出店者こそ約五〇市と絞り込んだが、来場者は五〇〇〇人ほどまでになった。

循環型社会を目指して

運へと輸送手段が切り替わり始めたころから変容し、 単位の循環型社会は、 域の恵みを活かして盛んであった。こういった流域 に優れた田畑に恵まれ、河口部の伊勢湾の漁業は流 活用され、中流域から下流域にかけては肥沃で水利 ていた。上流域の木々は薪炭や用材として中下流で 揖斐川流域では、 題意識はわたしたちの身近でも大切である。古来、 造を改めることを目標にしているが、このような問 上流域のダム建設、エネルギー革命などさまざまな れらに伴う資金循環を基本に地域社会が成り立っ フェアトレードはおもに途上国の収奪的な生産構 衰退の一途をたどってきた。 流域内の物資循環、 一〇〇年ほど前に舟運から陸 人の往来、

亡の途をたどっており、それは揖斐川流域において入されてきた。そのため、日本各地で農林漁業は衰のもとで生産された低価格の農林水産品が大量に輸経済のグローバル化の進展により、収奪的な構造

の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。 の実現に向けての歩みであると位置づけている。

揖斐川河口付近・正面は長良川河口堰

一里塚としてのフェアトレードタウン

垂井町には、国の史跡に指定された中山道のふでつの一里塚のうちのひとつが存在する。小さな町たつの一里塚のうちのひとつが存在する。小さな町たつの一里塚のように地域の人たちに愛され、後重井町の一里塚のように地域の人たちに愛され、後世まで語り継がれるよう、フェアトレードタウンを目指す小さな町の大きな挑戦である。しかしながら、フェアトルードや地産地消をまちづくりの根幹に置くことを重言するフェアトレードタウンを目指す小さな町のように地域の人たちに愛され、後世まで語り継がれるよう、フェアトレードタウンを目指す小さな町の大きな挑戦を見守って欲しい。



第8回フェアトレードタウン国際会議 で発言する筆者



揖斐川源流域坂内の小水力発電